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Архангельск 
покидает главный 
режиссёр 
драмтеатра 
Пётр Орлов. 
Какую роль в его 
увольнении сыграл 
губернатор?

Орлов «уволил» Орлова
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Эхо недели

Гендиректору рыбокомбината  ■
предъявлено обвинение

Генеральный директор ООО «Архангельский рыбо-
комбинат» Евгений ЛЕОНТЬЕВ обвиняется в соверше-
нии преступления – невыплате заработной платы ра-
ботникам в личных интересах.

По версии следствия, с октября 2010 года по март 2011-
го руководитель фирмы из корысти не выдал зарплату 14 
работникам комбината на общую сумму около 200 тысяч 
рублей. Вместе с тем в кассу предприятия поступали де-
нежные средства, которые направлялись на иные нужды – 
расчеты с поставщиками за приобретенные товары, пога-
шение кредитов и т.д, сообщает СУ СК РФ по Архангель-
ской области и НАО.

Срок рассмотрения  ■
ходатайства продлён

Федеральная антимонопольная служба продлила 
сроки рассмотрения ходатайства ЗАО «Русская рыбная 
компания» о даче согласия на приобретение 100% голо-
сующих акций ОАО «Архангельский траловый флот».  

По сообщению ведомства, заявленная в ходатайстве 
сделка подлежит предварительному согласованию на пред-
мет соответствия ФЗ «О порядке осуществления иностран-
ных инвестиций в хозяйственные общества, имеющие стра-
тегическое значение для обеспечения обороны страны и 
безопасности государства», а на это требуется время. 

Росатомфлот загрузил  ■
Севморпуть

С начала летне-осенней навигации в Арктике атом-
ные ледоколы Росатомфлота провели по трассам Се-
верного морского пути 38 судов, общий вес транзит-
ных грузов – более чем 1 млн тонн. Навигация на арк-
тических трассах продлится ориентировочно до конца 
ноября, говорится в сообщении отдела внешних свя-
зей Росатомфлота. 

Из проведенных судов 23 везли наливные грузы: газо-
конденсат, керосин, дизельное топливо, ГСМ общим ве-
сом почти 764 тысячи тонн. Большая часть продукции при-
надлежит компании «Новатэк». Четыре крупнотоннажных 
судна компании Nordic Bulk Carriers перевезли 262 тысячи 
тонн железорудного концентрата фирмы «Еврохим». Эти и 
другие суда направлялись в порты России, Китая, Южной 
Кореи, Сингапура, Исландии, Франции, Финляндии. Для 
сравнения: в 2011 году по трассам Севморпути за весь се-
зон было выполнено 34 транзитных рейса. 

Флот СМП пополнился  ■
новым судном

Передача теплохода «Инженер Трубин»  в собствен-
ность ОАО «Северное морское пароходство» прошла 
в порту Гибралтар. Судно дедвейтом 7049 тонн пред-
назначено для перевозки генеральных грузов, обору-
довано для перевозки контейнеров и пилолеса, име-
ет  усиленный ледовый класс. 

Судно оборудовано четырьмя кранами грузоподъемно-
стью 12,5 тонны каждый, с помощью которых можно осуще-
ствлять самовыгрузку на необорудованный берег и ледовый 
припай. СМП будет использовать новое судно на перевозках 
генеральных, навалочных грузов из портов Европы в пор-
ты Средиземноморья. Учитывая усиленный ледовый класс, 
судно также будет работать по доставке грузов в Арктиче-
ский бассейн и по трассе Северного морского пути.

Выборы: 61% мандатов отдан женщинамАкценты

«ProfExpert»: Математика управления персоналом. В главной роли Брэд Питт

Не так давно на экраны вышла картина 
«Человек, который изменил все». Фильм 
рассказывает об Оклендской бейсболь-
ной команде и ее генеральном менед-
жере, легендарном Билли Бине, которо-
го сыграл Брэд Питт. Он поставил перед 
собой невыполнимую на тот момент за-
дачу – несмотря на финансовые трудно-
сти создать конкурентоспособную бейс-
больную команду. 

Билли Бин внес нечто абсолютно но-
вое в свою работу и в философию управ-
ления в целом. Методики, которые он при-
менил, построены на математических мо-
делях и не учитывают ничего, кроме ста-
тистического потока данных об эффектив-
ности игроков. 

Почему я говорю об этом фильме? 
Наша компания разработала методику 
по оценке эффективности работы персо-
нала, на основе которой строится систе-
ма его дальнейшей мотивации. А как го-
ворится: «Рассказывать о музыке то же, 
что танцевать об архитектуре». Поэто-
му при личных встречах я рекомендую 
своим коллегам – бизнесменам и руко-
водителям – посмотреть этот отличный 
фильм о философии управления. Ведь 
описанная в нем история действительно 
произошла более 20 лет назад в США – в 
стране, где менеджмент давно является 
наукой. Команда под руководством Бил-
ли Бина установила рекорд в американ-
ской бейсбольной лиге. А самому Бил-

лу предложили контракт с крупнейшей 
в мире суммой среди спортивных ме-
неджеров.

Решение ваших проблем уже есть. Ис-
пользуйте методики по оценке эффектив-
ности работы персонала от консалтинго-
вой группы «ProfExpert», и вы станете «че-
ловеком, который изменил все».

Владимир СОЗОНОВ, 
управляющий партнер 

консалтинговой группы 
«ProfExpert».

Консалтинговая группа «ProfExpert»
г. Архангельск, 

пр. Троицкий, д. 52, офис 1125
Тел. (8182) 43-10-23

E-mail: profexpert@list.ru

«Человек, который изменил всё»
Редкий руководитель скажет, что в его компании нет проблем с 
персоналом. Зачастую решение проблемы лежит на поверхности, 
и его может подсказать прочитанная перед сном книга или 
фильм, который вы посмотрели на досуге.

КГ «ProfExpert». Реклама

Главной сенсацией осен-
ней кампании в Архангель-
ской области вновь стали 
выборы на Соловках. Канди-
дат от областной админист-
рации и «Единой России», тя-
желовес, депутат областного 
Собрания Евгений ТЮТЮКОВ 
занял не то чтобы второе или 
даже третье, а последнее ме-
сто на выборах. Судьбу крес-
ла главы поселения реши-
ли всего 11 голосов в поль-
зу Елены АМБРОЧЕ. Инте-
ресно, что выдвинулась она 
на выборы сама, хотя и яв-
ляется членом «Единой Рос-
сии». На втором месте опять 
же самовыдвиженец Алек-
сей ЕФИПОВ, бывший глава 
Соловков. Впрочем, Ефипов 
не унывает и сейчас  плани-
рует обжаловать итоги выбо-
ров в суде. 

Пока нехарактерный ре-
зультат Евгения Тютюкова не-
которые наблюдатели пыта-
ются представить так: он и 
был техническим кандида-
том Амброче. Версия доста-
точно странная, ведь Елену 
Амброче на Соловках хоро-
шо знают, ее партийная при-
надлежность также не сек-
рет. То есть если людям был 
бы не по душе статус едино-
росса, голос за нее никто бы 
не отдал: Соловки не город-
миллионник, где члены пар-
тии власти теоретически мо-
гут скрыть свое происхожде-

ние. Если бы партия власти 
захотела избрания Амбро-
че, то могла бы поддержать 
ее, и победа была бы обеспе-
чена без репутационных из-
держек для ЕР. Тот же Алек-
сей Ефипов в техническую 
версию не верит.

«Не думаю, что Тютюков 
шел как технический кан-
дидат. В его кампании были 
промахи, и главный – позд-
ний приезд на Соловки», – 
указывает Ефипов.

Жители не строят иллю-
зий по отношению к избран-
ной Елене Амброче. Соловец-
кий активист и блогер Олег 
Кодола указывает, что она 
имеет неплохие отношения 
с властью Приморского рай-
она и вряд ли будет спорить 
с областным руководством, 
при этом является деловым 
человеком (работала в со-
ловецком филиале «Архобл-
энерго» директором).

«Но Амброче местная, 
это один из факторов ее из-
брания. Евгения Тютюкова не 
поддержали во многом пото-
му, что он фактически клон 
Алексея Ефипова, а зачем 
нужен клон, если в выборах 
принимает участие настоя-
щий Ефипов», – рассуждает 
Олег Кодола.

Алексей Ефипов поясня-
ет, что поводов для отмены 
выборов на Соловках дос-
таточно: есть заявление от 
пассажиров самолета Ар-
хангельск – Соловки, кото-
рые не смогли проголосо-
вать, так как рейс разверну-

ли в воздухе, якобы из-за со-
общения о бомбе.

«Хотя тогда уже было по-
нятно, что бомбу не найдут. 
В самолете было достаточ-
но много пассажиров. На-
шумела история с симпати-
ческими, невидимыми чер-
нилами в ручках на избира-
тельном участке Соловков. 
Люди ставили подписи в спи-
сках избирателей, галочки в 
бюллетенях, а потом эти зна-
ки пропадали. Кроме того, в 
комиссию поступил звонок 
о бомбе, людей эвакуирова-
ли. В здание зашли силовики, 
урна при этом не была запе-
чатана, они могли там делать 
все что угодно, учитывая, что 
в урну могли попасть бюлле-
тени без галочек, заполнен-
ные этими ручками», – пояс-
няет бывший кандидат.

Впрочем, облизбирком 
счел, что на волеизъявление 

избирателей чудо-ручки по-
влиять не могли – так был ис-
порчен только 21 бюллетень. 
Напомним, что перевес Ам-
броче над Ефиповым соста-
вил 11 голосов.

Выборы на Соловках были 
самыми громкими и скан-
дальными, но при этом в об-
ласти выбраны еще 158 глав 
такого же, поселенческого 
уровня. Здесь картина тако-
ва: 82 победивших кандида-
та – единороссы, 67 – само-
выдвиженцы. Партии в муни-
ципальной кампании отличи-
лись не сильно: эсеры взяли 
6 постов глав (из них 2 в При-
морском районе, включая 
достаточно крупный и близ-
кий к Архангельску поселок 
Уемский), ЛДПР – 2, за ком-
мунистами всего один глава.
Примерно такая же ситуация 
и на выборах муниципальных 
депутатов, только здесь пе-

Муниципалитеты 
за «Единой Россией»
В Архангельской области закончились 
муниципальные выборы. Как и в целом 
по стране, победу на них одержала «Единая 
Россия», взявшая большинство мест глав 
и депутатов. Исключением вновь стали 
Соловки, где кандидат от партии власти 
проиграл с разгромным счетом. Однако 
острова вновь могут остаться без законно 
избранного руководства. 

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК
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АкцентыСессия: Депутаты приняли ряд важных решений

В рамках областного закона о регули-
ровании межбюджетных отношений, в 2013 
году дотации местным бюджетам предла-
гается заменить на дополнительные отчис-
ления от НДФЛ. Архангельску это выгодно 
– поступления от НДФЛ ежегодно растут. В 
следующем году дотацию в сумме 89,6 млн 
рублей предложено заменить на дополни-
тельный норматив отчислений от НДФЛ в 
размере 1,29%, в 2014 году дотацию в сум-
ме 76,2 млн рублей – на норматив в 0,98%, 
в 2015 году вместо фиксированных 71,7 млн 
рублей Архангельск плюсом получит 0,83% 
поступлений от налога. Если проект по за-
мене дотаций частью доходов от НДФЛ бу-
дет одобрен в региональном парламенте, 
казна города в 2013 году сможет дополни-
тельно получить 10 млн рублей. 

«Вместо дотации в размере 90 млн руб-
лей город может получить 100 млн. Для му-
ниципалитета дополнительный норматив 
выгоден: чем больше рабочих мест в горо-
де, тем большая сумма поступит в город-
скую казну», – отметил депутат Дмитрий 
ЮРКОВ.

Изменение источника финансирования 
скажется положительно не только на напол-
няемости муниципального бюджета, но и 
позволит более эффективно и обоснован-
но планировать его доходную базу. Архан-
гельск перестанет зависеть от сроков фи-
нансирования, устанавливаемых Прави-
тельством Архангельской области. 

Депутаты дали свое согласие на пред-
ложенные облправительством нормативы. 
Теперь их предстоит утвердить региональ-
ному парламенту при формировании бюд-
жета на следующий год.

На сессии парламентарии внесли ряд 
важных изменений и в главный финансо-
вый документ города. В частности, дано со-
гласие на увеличение уставного фонда МУП 
«Стройсервис» в целях погашения кредита, 
полученного на строительство дома на ул. 
40 лет Великой Победы, повышено финан-
сирование городской программы по ремон-
ту фундаментов деревянных домов, вырос 
объем субсидий на возмещение затрат на 
уличное освещение. 

Депутаты Архангельской городской 
Думы поддержали предложение мэрии о 
выделении муниципальным транспортным 
предприятиям субсидии в размере 15 млн 
рублей на возмещение убытков. «Было за-

дано много вопросов, в том числе и по пе-
ревозчикам, осуществляющим перевозки 
автобусами большой вместимости. Комис-
сия поддержала проект решения, учитывая 
и то, что на сегодняшний день без муници-
пального транспорта городу не обойтись, 
так как на него ложится максимальная со-
циальная нагрузка. Кроме того, надо пони-
мать, что убытки муниципальных пассажир-
ских предприятий складываются и от пре-
доставления школьных автобусов учебным 
заведениям», – отметил председатель по-
стоянной комиссии по финансам и бюд-
жету Сергей МАЛИНОВСКИЙ. 

Председатель постоянной комис-
сии по вопросам городского хозяйства 
Дмитрий АКИШЕВ полностью поддержал 
коллегу. «Предлагаю поддержать предпри-
ятия, но проконтролировать распределе-
ние полученных средств», – добавил Дмит-
рий Акишев.

Единогласно депутаты одобрили план 
приватизации муниципального имущества 
на 2013 год, в который включено 49 объек-
тов. Для их подготовки к торгам необходи-
мо выделить из городского бюджета 1,2 млн 
рублей. От продажи объектов городская каз-
на планирует получить 250 млн рублей. 

В блоке имущественных вопросов об-
суждалась и безвозмездная передача му-
ниципального имущества, используемого 
САФУ. Речь идет о помещениях общей пло-
щадью 816,7 кв. м в здании на ул. Бадигина, 
3, где расположен Институт развития ре-
бенка.  Вопрос решен положительно, руко-
водство САФУ в свою очередь взяло на себя 
обязательство по ремонту и поддержанию 
в надлежащем состоянии инженерных ком-
муникаций объекта.

Единогласно были поддержаны измене-
ния в систему налогообложения в виде еди-
ного налога на вмененный доход. Предсе-
датель Архангельской городской Думы 
Сергей МОИСЕЕВ напомнил, что коррек-
тирующий коэффициент для отдельных ви-
дов предпринимательской деятельности не 
поднимался с 2006 года. Кроме повышения 
данного коэффициента в среднем на 0,1-0,3 
пункта, его планируется применять без уче-
та ранее действовавших значений по при-
знаку территориального деления. 

«Данная мера является одним из спосо-
бов пополнения городского бюджета. Отме-
чу, что вопрос о повышении коэффициента 
обсуждался на совете по предприниматель-
ству при мэре города и получил одобрение 
представителей малого и среднего бизне-
са», – подчеркнул Сергей Моисеев. 

НДФЛ в пользу городаНДФЛ в пользу города
17 октября прошла сессия Архангельской городской Думы. 
Парламентарии утвердили план приватизации муниципального 
имущества на 2013 год, внесли изменения в бюджет города 
и поддержали предложение о замене дотаций, перечисляемых 
областной казной в бюджет муниципалитета, дополнительным 
нормативом отчисления от налога на доходы физических лиц.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БКревес партии власти еще ощу-
тимей. Единороссов – 1048, 
что в два раза больше, чем са-
мовыдвиженцев (525). На вто-
ром месте опять же эсеры со 
131 прошедшим кандидатом, у 
КПРФ таковых 52, у ЛДПР – 27. 
В Котласском районном Соб-
рании ЕР взяла 7 мест, 8 новых 
депутатов шли в качестве само-
выдвиженцев, также в Собрание 
прошел один коммунист.

Интересно, что в свете по-
следних законов, например о 
выборах губернаторов, партии 
должны были острее бороться 
за посты в местных Собрани-
ях. Ведь именно муниципаль-
ные депутаты ставят подписи 
за кандидатов в главы региона 
для преодоления ими фильт-
ра. Статистика для оппозици-
онных партий неутешительная. 
При этом еще в ходе избира-
тельной кампании первый сек-
ретарь обкома КПРФ Александр 
НОВИКОВ отмечал, что выдви-
нуть кандидатов на селе слож-
но даже компартии (вполне ус-
тоявшейся структуре). «Там пре-
обладают бюджетники, на них 
проще надавить, чтобы исклю-
чить выдвижение. «Аргументов» 
может найтись много», – пояс-
нял тогда Новиков.

Спикер областного Собра-
ния, член регионального сове-
та ЕР Виталий ФОРТЫГИН от-
метил, что оглушительной побе-
ду партии власти назвать нель-
зя, но, тем не менее, единорос-
сы взяли больше половины по-
стов глав и депутатов.

«Другие партии выдвигают 
мало кандидатов. Зато среди 
победивших много самовыдви-
женцев, как единороссов, так и 
членов других партий. Они не 
скрывают, что состоят в полити-
ческих организациях, но пред-
почитают идти сами. Такая тен-
денция есть, но пока не очень 
понятно, с чем она связана», – 
говорит Виталий Фортыгин.

Во всяком случае, уже че-
рез четыре года (а возможно, и 
раньше) муниципальный фильтр 
может стать для многих партий 
непреодолимым барьером.

В Архангельской области новые  ■
вице-губернатор и министр

На должность заместителя губернатора – руково-
дителя администрации губернатора Архангельской 
области и Правительства Архангельской области на-
значен калининградец Алексей АНДРОНОВ. Минист-
ром экономического развития и конкурентной поли-
тики стала Ирина ГЛАДЫШЕВА.

Алексей Андронов окончил Балтийскую государствен-
ную академию рыбопромыслового флота и Современный 
гуманитарный институт по направлению «Экономика». Ра-
ботал на калининградском судостроительном заводе «Ян-
тарь», где прошел путь от менеджера управления марке-
тинга и сбыта до заместителя генерального директора, а 
также в ЗАО «Автотар» и ООО «БалтикШип». 

Ирина Гладышева – кандидат экономических наук, окон-
чила Санкт-Петербургский государственный университет 
экономики и финансов по специальности «Экономика и 
управление народным хозяйством», имеет также дипломы 
Севмашвтуза по специальности «Автоматика и телемехани-
ка» и Архангельского государственного технического уни-
верситета по специальности «Бухгалтерский учет и аудит». 
До назначения на должность министра Ирина Гладышева за-
нималась научной и преподавательской деятельностью.

Проректора обвиняют  ■
в превышении полномочий

В Архангельске завершено предварительное след-
ствие в отношении старшего научного сотрудника Ар-
хангельского филиала Финансового университета при 
Правительстве РФ Андрея ТУТЫГИНА. Он обвиняется 
в превышении должностных полномочий.

По версии следствия, Тутыгин, будучи проректором по 
финансово-экономической деятельности Поморского госу-
дарственого университета, в декабре 2009 года в ходе ис-
полнения государственного контракта на разработку про-
ектно-сметной документации, выполнение изыскательских 
работ и экспертизу на строительство общежития с кафе под-
писал документы о приемке фактически не выполненных 
подрядчиком работ по контракту. На этой сделке универси-
тет потерял почти 5 млн рублей. Кстати, Тутыгин проходит 
по делу как старший научный сотрудник бывшего ВЗФЭИ, но 
cейчас числится исполнительным директором Фонда «Ар-
хангельский региональный центр микрофинансирования», 
который учрежден министерством экономического разви-
тия и конкурентной политики Архангельской области.
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Финансы
Акценты Подробности: Как банки хитрят с клиентами?

Пригородные перевозки: Компенсация выросла вдвое

Спор железнодорожников и властей по 
возмещению выпадающих доходов продол-
жался три месяца. Напомним, летом дочер-
няя структура РЖД –  Северная пригород-
ная пассажирская компания (СППК)  объя-
вила об отмене части пригородных поездов 
в Архангельской области. 

Директор СППК Сергей ШУТОВ тогда 
заявил, что из-за нежелания регионально-
го правительства возмещать выпадающие 
доходы от пригородных перевозок, чистый 

убыток компании за полгода составил 800 
млн рублей.  Из-за этого у СППК возникли 
проблемы с арендой у Северной дирекции 
мотор-вагонного подвижного состава РЖД 
локомотивных бригад и поездов. Дебитор-
ская задолженность СППК перед дирекцией 
только по Архангельской области  состави-
ла 603 млн рублей.  Архангельская область 
в этом году планировала компенсировать 
компании только 48,5 млн рублей (12% от 
суммы убытков), тогда как перевозчики про-
сили добавить еще 385,7 млн рублей. 

В свою очередь, власти Архангельской 
области обвинили железнодорожников  в  
«шантаже общероссийского масштаба» и 

потребовали представить прозрачную схе-
му начисления платежей за аренду подвиж-
ного состава, которая составляет 87% от 
всех расходов СППК – 478 млн рублей. Тогда 
как на инфраструктуру компания запланиро-
вала потратить 1,9 млн рублей, а на собст-
венное содержание – 70,3 млн рублей. Кро-
ме того,  руководитель агентства по транс-
порту Архангельской области Дмитрий ДЕ-
АРТ заявил, что СППК специально перево-
дит убыточные поезда дальнего следования 
в разряд пригородных, чтобы переложить 
бремя по возмещению выпадающих дохо-
дов с федерального центра на регионы. На-
пример, этот трюк был проделан   с поезда-
ми Архангельск – Онега – Малошуйка и Ар-
хангельск – Пукса – Архангельск. 

Областное правительство пригрозило 
железнодорожникам апелляцией к феде-
ралам и обнародовало идею создания го-
сударственного предприятия пригородных 
пассажирских перевозок  с использовани-

ем  «экономичных рельсовых автобусов» 
(стоимость от 30 млн рублей).

Но на днях было объявлено, что началь-
ник Северной железной дороги Василий БИ-
ЛОХА и губернатор Архангельской области 
Игорь ОРЛОВ разрешили спорные момен-
ты. Региональное правительство до конца 
года выплатит железнодорожникам допол-
нительно 51,4 млн рублей, а СЖД сохранит 
объемы движения на территории Поморья.  
Субсидии СППК  на 2013–2014 годы также 
будут увеличены до ста миллионов рублей. 
Однако областная власть оставляет пути 
для отступления: после переговоров с же-
лезнодорожниками Дмитрий Деарт заявил, 
что будет пробивать в федеральном центре 
возобновление маршрутов отмененных по-
ездов дальнего следования. 

В то же время глава РЖД Владимир 
ЯКУНИН заявил, что из-за нехватки госфи-
нансирования в России может стать на 235 
поездов меньше. 

51,4 млн рублей – и конфликт разрешён
Правительство Архангельской области и Северная железная дорога 
договорились об увеличении размера компенсации за пригородные 
пассажирские перевозки на 51 миллион 463 тысячи рублей. 
Действующий тариф за зону (10 км) в области – 13 рублей, 
тогда как, по расчетам РЖД, зона «стоит» 40 рублей. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Ключевым фактором при 
выборе банка является про-
центная ставка, установлен-
ная за пользование заемными 
средствами. В жесткой кон-
курентной борьбе финанси-
сты стремятся декларировать 
наименьший процент, а что-
бы не терять в прибыли, воз-
мещают потерянное дополни-
тельными сборами. Комиссия 
за открытие, ведение судного 
и расчетного счетов, за рас-
смотрение заявки на выдачу 
кредита, за предоставление 
займа, за расчетно-кассовое 
обслуживание, за досрочное 
погашение кредита – вот да-
леко не полный список допол-
нительных затрат.

В Архангельской облас-
ти до 2011 года дополнитель-
ные комиссии, по словам 
председателя правления 
региональной обществен-
ной организации по защите 
прав потребителей «Конто-
ра – юридические услуги» 
Игоря ФУРТИКОВА, суще-
ствовали почти во всех бан-

ках. Люди были недовольны, 
однако суды долгое время на 
подобные обращения граж-
дан отвечали отказом. Судеб-
ный прецедент по взысканию 
банковской комиссии в поль-
зу заемщика был создан в но-
ябре 2009 года Высшим Ар-
битражным Судом в отноше-
нии Сбербанка России. С это-
го момента граждане начали 
массово обращаться в суды 
общей юрисдикции, прикла-
дывая решение ВАС.

«В Архангельской области 
«бум» взыскания банковских 
комиссий начался в 2010 году, 
– вспоминает Игорь Фуртиков. 
– И до сих пор число обраще-
ний неуклонно растет. Мно-
гие, подавая документы на 
получение кредита, уже зна-
ют, что вскоре пойдут взыски-
вать комиссии через суд».

Суды в данном вопросе, 
как правило, встают на сто-
рону потребителя. В Граж-
данском кодексе четко про-
писано, что банк вправе пре-
тендовать только на проценты 
за пользование кредитом. Все 
остальное – это самовольные 
поборы на личные нужны фи-
нансовой организации.

Учитывая сложившую-
ся судебную практику, бан-
ки вынуждены отказывать-
ся от простых схем и искать 
иные пути увеличения при-
были. Так, в ряде банков кли-
ентам не навязывают комис-
сии, а предлагают заключить 
договор коллективного стра-
хования жизни и здоровья. По 
словам Игоря Фуртикова, эти 
платежи, по сути, также неза-
конны, но взыскать их гораз-
до сложнее. Заемщики вро-
де как добровольно идут на 
данные условия. Тем не ме-
нее положительные судеб-
ные решения есть. И в отли-
чие от комиссий, от страхова-
ния заемщик все же может от-
казаться, достаточно быть по-
настойчивее.

«Некоторые банки идут 
еще дальше и помимо навя-
зывания договора страхо-
вания вынуждают клиентов 
оформлять «страховку» ис-
ключительно в определен-
ной компании, – рассказы-
вает юрист. – Расценки на 
услуги такой аккредитован-
ной банком компании обыч-
но в несколько раз выше ры-
ночных».

По наблюдениям юри-
ста, банки с госучастием бо-
лее осторожны и в настоящее 
время практически отказа-
лись от взимания комиссий, 
полностью перейдя на схему 
добровольного страхования. 

«Согласно требованиям 
Банка России, ВТБ24 в обя-
зательном порядке указыва-
ет эффективную ставку по 
кредиту и разъясняет клиен-
ту, какие затраты, скажем на 
страхование жизни при по-
лучении ипотечного кредита, 
могут дополнительно возник-
нуть», – подчеркивает управ-
ляющий Архангельским ре-
гиональным операцион-
ным офисом ВТБ24 Алек-
сандр ПЕРВУШИН. 

Любые разногласия с кли-
ентом, по словам управляю-
щего, ВТБ24 старается урегу-
лировать в досудебном поряд-
ке, а если дело все-таки дохо-
дит до суда, то неукоснитель-
но соблюдает его решения.

«Наши клиенты крайне 
редко пытаются оспорить ус-
ловия подписанных кредит-
ных договоров, – отмечает 
Александр Первушин. – По-
лагаю, в большей степени это 

В суд за честным креди
В последние два года в Архангельской 
области стала привычной практика 
судебного взыскания банковских комиссий 
по кредитным договорам. На рынке 
юридических услуг региона образовалась 
отдельная ниша: услуги по «взысканию» 
предлагает несколько десятков фирм. 
Суды в данном вопросе встают на сторону 
потребителя. Банки, не желая отказываться 
от прибыли, вынуждены отступать от простых 
«комиссионных» схем и искать новые пути 
к увеличению доходности бизнеса.

ÔÀÊÒ

Ïðîöåíòíàÿ ñòàâêà ïî êðåäèòíûì êàðòàì, 
çàÿâëÿåìàÿ áàíêàìè, â ñðåäíåì ðàâíà 
24%. Â ðåàëüíîñòè òàê íàçûâàåìàÿ 
«ýôôåêòèâíàÿ» ïðîöåíòíàÿ ñòàâêà 
÷àñòî ïðåâûøàåò 100%. 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

В НАО построят аквапарк ■
Участники разработки Харьягинского нефтяного 

месторождения на территории Ненецкого автономно-
го округа профинансируют строительство водноспор-
тивного комплекса в Нарьян-Маре стоимостью свыше 
250 млн рублей.  Об этом было объявлено по итогам 
встречи губернатора НАО Игоря ФЁДОРОВА с руковод -
ством компании «Тоталь Разведка Разработка Россия», 
сообщает пресс-служба главы региона.

Компаньоны по Харьягинскому СРП – Тоталь, Статойл Гид-
ро, Зарубежнефть и Ненецкая нефтяная компания – догово-
рились о доле участия в финансировании проекта. Предпо-
лагается, что строительство комплекса начнется в 2013 году. 
Проект уже готов. Располагаться объект будет на площади 
7,5 тысячи кв. м. В нем предусмотрен спортивный плаватель-
ный бассейн на шесть дорожек длиной 50 метров, аквапарк из 
нескольких бассейнов, один из которых с имитацией волны, 
шесть водных горок, бани, кафе, тренажерные залы и др.

В НАО аварийный разлив нефти ■
На месторождении имени Романа Требса в Ненец-

ком автономном округе произошел аварийный раз-
лив нефти, загрязнено более 1000 квадратных мет-
ров тундры.

По данным Главного управления МЧС РФ по НАО, авария 
случилась 14 октября при расконсервации одной их сква-
жин, принадлежащей компании «Башнефть-Полюс». В на-
стоящее время авария ликвидирована. В этом году это уже 
второй аварийный разлив нефти на месторождении имени 
Романа Требса. Первый произошел 20 апреля при прове-
дении работ на одной из разведочных скважин.

В Вельске завершено  ■
строительство окружной дороги 

Новый участок трассы М-8 Москва – Архангельск со-
единяет районный центр и поселок Судрома. Сорокаки-
лометровая магистраль включает в себя два путепро-
вода над железной дорогой и 150-метровый мост через 
речку Вель. Стоимость проекта – 6,5 млрд рублей.

По словам заказчика работ по строительству и реконст-
рукции автодороги, начальника управления автомобильной 
магистрали М-8 (Холмогоры) Константина ЧУПРОВА, новый 
маршрут позволит вывести все транзитные потоки за чер-
ту Вельска. Это даст возможность разгрузить городские 
магистрали, повысить скорость и безопасность дорожно-
го движения, обеспечить автопутешественникам гарантии 
комфортного проезда. 

Регион на 63-м месте  ■
в рейтинге WWF

WWF России (Всемирный фонд дикой природы) при 
поддержке РИА «Новости» опубликовал результаты ис-
следования по оценке эколого-экономической ситуа-
ции в регионах России. Архангельская область в этом 
рейтинге заняла 63-е место. 

По общим запасам древесины регион на 10-м месте, по 
инвестициям в основной капитал в добыче полезных иско-
паемых (без учета субъектов малого предпринимательст-
ва) на 8-м месте, по площади особо охраняемых террито-
рий – на 9-м. По инвестициям в основной капитал, направ-
ленный на охрану окружающей среды и рациональное ис-
пользование природных ресурсов, у области 29-е место, 
по выбросам в атмосферу загрязняющих веществ – 63-е 
место, по выбросам в атмосферу от стационарных источ-
ников – и вовсе 73-е.
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Губерния
Энергетика: Проблемы отрасли обсудили в областном правительстве 

Запланированная встреча за-
местителя губернатора Архангель-
ской области по инфраструктурно-
му развитию Алексея АЛСУФЬЕВА 
и руководителя МРСК Северо-За-
пада Сергея ТИТОВА – своего рода 
проверка деятельности энергети-
ков по ранее поставленным зада-
чам. В октябре стороны вернулись 
к поднятым темам, и представите-
ли МРСК Северо-Запада  предло-
жили несколько вариантов для ре-
шения назревших в электроэнер-
гетике проблем.

Наиболее острый вопрос – по-
становление Правительства РФ от 
04.05.2012 «О функционировании 
розничных рынков электрической 
энергии и (или) частичном ограни-
чении режима потребления элек-
трической энергии». Его реализа-
ция может привести к недополуче-
нию выручки  филиалом «Архэнер-

го» за 2012 год  около 600 млн руб-
лей, что отрицательно отразится 
на инвестициях в электроэнерге-
тику. ОАО «МРСК Северо-Запада» 
готовит совещание при полномоч-
ном представителе президента по 
Северо-Западному федерально-
му округу Николае ВИННИЧЕНКО, 
где планируется обсудить острые 
проблемы и найти совместное ре-
шение для уменьшения и компен-
сации выпадающих доходов сете-
вых предприятий.

Актуальная для области тема – 
технологическое присоединение 
новых объектов к электрическим 
сетям. Энергетики сообщили Алек-
сею Алсуфьеву, что, несмотря на 
недостаток свободной мощности и 
инвестиций, работы по подключе-
нию новых потребителей продол-
жаются. Так, к концу этого года за-
вершится первая очередь реконст-

рукции распределительных сетей 
в Архангельске, что позволит «от-
крыть» центр города для присое-
динения новых объектов. Растущие 
бытовые нагрузки будут обеспече-
ны дополнительными мощностями, 
а город получит надежную систе-
му резервирования питающих цен-
тров. В целом в филиале разрабо-
тан долгосрочный проект реконст-
рукции распределительных сетей, 
рассчитанный на 2012-2017 годы.

Под особым вниманием энерге-
тиков находится подключение к се-
тям льготных категорий потребите-
лей. Расходы филиала на исполне-
ние договоров льготного  техноло-
гического присоединения за 9 ме-
сяцев этого года составили 107 
млн рублей. 

Особого внимания заслужи-
вает тема перехода «Архэнерго» 
на новый метод расчета тарифов 

– RAB-регулирование. Энергети-
ки уже представили в региональ-
ное агентство по тарифам и це-
нам расчеты при условии перехо-
да на RAB-регулирование с 1 янва-
ря 2013 года. Новая методика по-
зволит, не затрагивая финансовых 
интересов потребителей электро-
энергии, повысить инвестирова-
ние отрасли за счет привлечения 
в электросетевой комплекс нета-
рифных источников финансиро-
вания.

Энергетики также прорабаты-
вают вопрос создания внешне-
го электроснабжения Соловецко-
го архипелага. На момент встречи 
с заместителем губернатора спе-
циалисты министерства энергети-
ки и связи Архангельской области 
и «Архэнерго» уже определили по-
требность в мощности электро-
снабжения Соловков на ближай-
шую перспективу.

Благодаря совместной работе 
энергетиков и областной власти 
решается затянувшийся вопрос с 
долгами предприятий ЖКХ города 
Северодвинска перед «Архэнерго». 
Подводя итоги встречи, директор 
«Архэнерго» Игорь КОТЕНКО на-
звал ее результативной, посколь-
ку понимание задач архангель-
ской электроэнергетики со сторо-
ны власти способствует конструк-
тивной работе и приводит к ско-
рейшему поиску выхода из непро-
стых ситуаций, складывающихся 
в отрасли.

По сообщениям 
пресс-службы «Архэнерго»

С позиции власти
Актуальные вопросы 
электроэнергетики 
обсудили в Правительстве 
Архангельской области. 
Формальный повод для 
совместного совещания с 
энергетиками – получение 
филиалом «Архэнерго» 
паспорта готовности 
к зиме. Документ 
подписан без замечаний, 
а весь перечень 
работ по подготовке 
электросетевого 
комплекса к работе 
зимой специалисты 
«Архэнерго» завершили 
на месяц раньше, 
чем в предыдущие годы. 

том

касается не ВТБ24, а банков, ко-
торые оформляют экспресс-кре-
диты прямо в магазинах. В мо-
мент спонтанной покупки чело-
век, как правило, переоценива-
ет свои финансовые возможно-
сти и не вдается в подробности 
кредитных договоров. Отрезвле-
ние наступает быстро, но боль-
шинство людей предпочитают 
не судиться за возврат комис-
сий, абсолютная величина кото-
рых зачастую составляет лишь 
несколько тысяч рублей, а про-
сто досрочно погасить оформ-
ленный кредит». 

В последнее время, подчер-
кивает Александр Первушин, на-
метилась другая тенденция: все 
больше жителей Архангельска 
обращаются в банки с хорошей 
репутацией и оформляют там 
без каких-либо скрытых или яв-
ных комиссий и по выгодной 
процентной ставке кредит для 
рефинансирования своих спон-
танно возникших финансовых 
обязательств.

Впрочем, по словам Игоря 
Фуртикова, говоря о мизерной 
выгоде от взыскания комиссии, 
представители банков наверня-
ка лукавят. 

«Помимо комиссионных сбо-
ров, величина которых нередко 
превышает сумму самих процен-
тов по кредиту, взыскивается не-
устойка, штрафы, компенсация 
морального вреда в пользу кли-
ента, – поясняет юрист. – В на-
шей практике был случай, когда 
женщине, взявшей кредит на 84 
тысячи, мы помогли взыскать че-
рез суд более 90 тысяч рублей».

Но если интересы физлиц 
защищены и ФЗ «О защите прав 
потребителей», то на предпри-
нимателей нормы этого зако-
на не распространяются. И, по 
сути, бизнес сегодня является 
самым уязвимым клиентом бан-
ков. «Зачастую предпринимате-
ли оформляют кредиты на нуж-
ды бизнеса как личные займы, и 
я их прекрасно понимаю», – от-
мечает Игорь Фуртиков.

Примечательно, что при под-
готовке материала редакция 
«Бизнес-класс» отправила за-
просы в несколько банков, веду-
щих деятельность на территории 
Архангельской области: ВТБ24, 
«Альфа-банк», Банк «Открытие», 
Росэнергобанк. Прокомменти-
ровать «скользкую» тему решил-
ся лишь ВТБ24. 

Леспром

На Лесозаводе №3  ■
массовые увольнения 

С 1 сентября остановлена работа ОАО «Лесозавод 
№3», работники предприятия, которым руководит де-
путат городской Думы Архангельска Виталий ГРАФ, с 
августа 2012 года не получают заработную плату. Сло-
жившаяся ситуация привела к тому, что за последние 
несколько месяцев уже порядка 300 человек – свыше 
трети коллектива – были вынуждены уволиться по соб-
ственному желанию. 

В мировом суде сейчас находится более 400 заявлений 
работников Лесозавода №3 о взыскании невыплаченной за-
работной платы, сообщает Федерация профсоюзов Архан-
гельской области. Несмотря на оптимистичные заявления 
руководства, люди сомневаются, что в ближайшее время 
предприятие вновь встанет на ноги. 

«На предприятии нет электроэнергии, остановлена про-
мышленная котельная, ликвидирован участок приемки сы-
рья железнодорожным транспортом, проданы вагоны для 
перевозки пиловочника. Навигация на Северной Двине за-
кончилась, закрыты автомобильные дороги для лесовозно-
го транспорта. Мы не видим стремления руководства при-
обрести пиловочник и обеспечить работу предприятия», 
– говорит в открытом письме председатель первичной 
профсоюзной организации ОАО «Лесозавод №3» Вик-
тор ЛАТКИН.

Между тем еще несколько месяцев назад на предпри-
ятии была совсем иная обстановка. Назначение в июне 
2012 года нового генерального директора было воспри-
нято коллективом предприятия позитивно. «Возникла на-
дежда работать лучше и пилить 35 тысяч кубометров сы-
рья ежемесячно, – говорит Виктор Латкин. – Внедрение в 
производство в 2012 году высокопроизводительной лесо-
пильной линии и заверения генерального директора под-
тверждали наши возможности. Но вместо работы пред-
приятие с 1 сентября 2012 года остановилось и по настоя-
щее время не работает по причине отсутствия пиловоч-
ного сырья». 

Кредиторами возбуждается арбитражное производство 
на несостоятельность и банкротство предприятия. Останов-
ка лесозавода в условиях северной зимы, уверен коллек-
тив предприятия, будет иметь катастрофические послед-
ствия для техники, бизнеса, городского бюджета, а также 
для работников завода и их семей. 
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Громкое дело
Резонанс: Ивана Мосеева подозревают в государствен

Иван Мосеев утверждает, 
что Россия превратилась в го-
сударство, где численность 
армии на порядок меньше, 
чем количество тех, кто дол-
жен бороться с внутренним 
врагом.

«Силовикам надо оправ-
дывать свои штаты, значит 
– им нужны победы  и гром-
кие судебные процессы разо-
блачения «заговоров» против 
России, ее народа и целост-
ности страны, – предполага-
ет Иван Мосеев. – А где взять 
реальных «врагов народа» в 
Архангельской области? На-
пример, среди тех, что актив-
но добиваются каких-то прав, 
дружат с норвежцами, значит, 
могут сойти за врагов и из-
менников государственным 
интересам России. «Доказа-
тельства» вины легко подоб-
рать: вся деятельность отра-
жена в Интернете, начиная с 
призывов к Поморской рес-
публике в 1991 году и закан-
чивая последними проектами 
российско-норвежской друж-
бы в виде издания книги «По-
морские сказки». Надо только 
интерпретировать эти факты 
в нужном свете, внедрить миф 
об этносепаратизме поморов, 
о «пятой колонне» Норвегии в 
лице поморов с целью, напри-
мер, захвата шельфов Рус-
ской Арктики».

Мосеев уверен, что имен-
но для формирования вокруг 
поморов негативного обще-
ственного мнения и проводи-
лась информационная «арт-
подготовка» к предстоящим 
судебным процессам. 

Безусловно, противники 
поморской инициативы были 
всегда, но дискуссии в духе 
«быть или не быть?» не вы-
делялись одержимостью и 
ожесточенностью. Что ни го-
вори, жители Севера всегда 
отличались толерантностью. 
Поэтому публикации обо-
зревателя ИА REGNUM, кан-
дидата исторических наук 
Дмитрия СЕМУШИНА произ-
вели эффект разорвавшей-
ся бомбы: с осени прошлого 
года информагентство вы-
дало около тридцати статей 
с жесткой критикой помор-
ского движения. 

Его цель, как считает Мо-
сеев, – стремление вызвать 
поморов на ответные агрес-
сивные действия, которые 
могли бы быть использова-
ны как повод для обвинения 
в экстремизме. «Аналогичная 

роль редактора сайта «Эхо 
Севера» Ильи Азовского, пи-
шущего про поморов с тем 
же одиозным остервенени-
ем, мне как журналисту тоже 
понятна. Такое можно публи-
ковать, не опасаясь судебных 
последствий, только под на-
дежным прикрытием», – уве-
рен Иван Мосеев.  

Несмотря на то, что помо-
ры обвинили Дмитрия Сему-
шина в провокации к разжига-
нии межнациональной розни, 
написав жалобу в надзорные 
органы, пока под статью под-
вели не Семушина, а одного 
из главных героев его публи-
каций – «помора-самозван-
ца»  Мосеева.

Чем занимается Иван Ива-
нович, если не читать про него 
агрессивные статьи? Вслед за 
покойными авторами помор-
ского пути развития области – 
первым губернатором Анато-
лием ЕФРЕМОВЫМ и ректо-
ром Поморского госунивер-
ситета Владимиром БУЛАТО-
ВЫМ – Иван Мосеев на протя-
жении 20 лет активно продви-
гал региональный бренд «По-
морье» взамен обезличенно-
го «Русского Севера». Мосе-
ев написал и издал краткий 
словарь поморского языка 
«Поморьска говоря», являет-
ся автором концепции возро-
ждения Маргаритинской яр-
марки, фестиваля поморской 
кухни «Помор Этнофуд», про-
вел четыре межрегиональных 
съезда поморов и другие ме-
роприятия.  

В прошлом году Мосе-
ев единогласно был избран 
президентом Ассоциации 
поморов Архангельской об-
ласти, которая объединяет 
шесть организаций, а вскоре 
возглавил Поморский инсти-
тут коренных и малочислен-
ных народов Севера САФУ. Он 
активно продвигает идею по-
морской культурной идентич-
ности и совместно с другими 
идеологами движения доби-
вается закрепления за помо-
рами статуса коренного ма-
лочисленного народа Севера, 
чтобы жители поморских де-
ревень получили право зани-
маться традиционными про-
мыслами.

Согласно материалам уго-
ловного дела, в ночь на 1 ап-
реля двум сотрудникам САФУ 
– Ивану Мосееву и неприми-
римому противнику «помор-
скости», доценту кафедры 
философии университета, чье 
имя мы не называем, – не спа-
лось. Они, сидя перед мони-
торами своих ПК, не видя друг 
друга, внимательно изучали 

статью местного журнали-
ста Анатолия БЕДНОВА «По-
морье в евразийском мире», 
рассуждавшего об идеях ре-
гионализма на сайте «Эхо Се-
вера». 

Доцент кафедры филосо-
фии САФУ, видимо, так разо-
злился на автора, что гнев-
но обратился в комментари-
ях к статье ко всем поморам 
сразу: 

– Поморы! Уймитесь. 
Нас, …, В Архангельской 
области – 1 млн. 200 тыс. 
Вас, поморов – всего 2 тыс. 
И вы, поморы – угро-финны, 
считаете себя «духовным и 
культурным стержнем» Ар-
хангельской области? У ав-
тора статьи и его друзей – 
мания величия. Скоро сло-
во «помор» станет именем 
нарицательным. Мы не до-
пустим, чтобы лидеры по-
моров оторвали область от 
русской цивилизации».

На это высказывание по-
следовал ответ: 

– Что ты с нами сдела-
ешь? Вас миллионы быдла, 
а нас 2 тысячи людей.

Именно эту короткую фра-
зу, которая, как утверждает 
следствие, была прислана с 
компьютера Мосеева, редак-
тор сайта Илья Азовский пе-
редал в ФСБ. Далее по зада-
нию ФСБ эксперт-лингвист ла-
боратории лингвистического 
маркетинга Северодвинско-
го филиала САФУ дала заклю-
чение, что под словом «быд-
ло» надо понимать «русские». 
Вызванный в ФСБ для объяс-
нений доцент-философ так-
же подтвердил, что эта фра-
за оскорбила его как русско-
го. Нашлись и другие свиде-
тели, которые сочли, что сло-
во «быдло» оскорбляет имен-
но русских.

«Антипоморски
Уголовное дело, заведенное на одного 
из лидеров движения коренных поморов 
в Архангельской области, журналиста 
и общественника Ивана Мосеева, нельзя 
назвать рядовым. После расследования 
в ФСБ его обвинили в возбуждении ненависти 
между русскими и поморами (ч. 1 ст. 282 УК РФ). 
А сейчас вдруг выясняется, что Мосеева 
подозревают в «государственной измене» по 
ст. 275 УК РФ, за что ему грозит от 12 до 20 лет 
тюрьмы. В чем же обвиняется современный 
«враг народа», что он «сказал» против русских 
и как пособничал «норвежским спецслужбам»?

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор
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Громкое дело
нной измене

ие войны»: план-перехват

Развернувшаяся дискус-
сия, в которой участвова-
ли несколько интернет-фигу-
рантов, изобиловала и дру-
гими, более оскорбительны-
ми высказываниями. Напри-
мер, автор одного коммента-
рия послал поморских «сепа-
ратистов» на три буквы. Дру-
гой предложил поставить вра-
гов к стенке, третий назвал их 
«поморским стадом»… Но эти 
«мнения» на сайте «Эхо Севе-
ра», которые, кстати, висят там 
до сих пор, РУ ФСБ почему-то 
не заинтересовали... 

Когда к Мосееву пришли с 
обыском сотрудники ФСБ, он 
еще надеялся, что произошла 
ошибка. «Никогда ни один из 
поморских активистов не вы-
сказывался против русских, 
говорил я, –  утверждает Мо-
сеев. – В понимании поморов 
«русские» – это русская нация, 
практически синоним слова 
«россияне». А поморы – ко-
ренной малочисленный народ 
внутри этой нации, как, напри-
мер, камчадалы». Но следова-
тели на это только улыбались. 

Позже выяснилось, что Мо-
сеев в день первого обыска 
уже был «в разработке» спец-
служб по другой, более тяж-
кой статье «Государственная 
измена». По крайней мере, в 
одном из постановлений Ар-
хангельского областного суда, 
размещенных на сайтах в Ин-
тернете, среди признаков со-
става преступления указыва-
ется, что «деятельность НКЦ 
«Поморское возрождение» 
при поддержке иностранных 
структур направлена на при-
знание поморов коренным ма-
лочисленным народом Севе-
ра и включение территории 
их проживания в юрисдикцию 
международного права, что в 
дальнейшем может привести к 

нарушению территориальной 
целостности России». 

Среди других аргумен-
тов судьи: Мосеев «выступал 
за суверенитет Архангель-
ской области и вступление ее 
в объединенные штаты Евро-
пы (будучи студентом, 22 года 
назад, Мосеев предлагал соз-
дать Поморскую республику в 
составе РСФСР, и сейчас это 
интерпретируется как сепара-
тизм. – Прим. ред.), участво-
вал в мероприятиях иностран-
ных структур, где высказывал-
ся о неизбежном распаде Рос-
сии, создал организацию «По-
морское братство», которая 
объединила поморов Барен-
цева региона, издал словарь 
поморского языка…» 

Не исключено, что у ком-
петентных органов есть более 
весомые основания не дове-
рять благим целям поморской 
инициативы. Впрочем, вряд ли 
они станут известны широкой 
общественности. Но именно 
эта «неизвестность» может 
сыграть с поморскими акти-
вистами злую шутку. 

Преступления по 275-й ста-
тье труднодоказуемы, но ско-
ро все может измениться: рас-
ширенное толкование понятий 
«госизмена» и «шпионаж» об-
суждается в Госдуме. Поправ-
ки в Уголовный кодекс уже при-
няты в первом чтении.   

Конечно, наивно предпола-
гать, что наши соседи не име-
ют притязаний на арктические 
ресурсы и не пытаются нала-
дить взаимодействие с акти-
вистами северных регионов. 
Ведь внимание к Арктике уси-
ливается, нарастает геополи-
тическая конкуренция. Но где 
та четкая грань между куль-
турным обменом, добросед-
ской дружбой и корыстной за-
интересованностью? 

Андрей ШАЛЁВ, 
директор информационного 
офиса Норвежского Баренцева 
секретариата:

– Дело, которое разворачивается во-
круг Ивана Мосеева,  – совершенная за-
гадка для меня. Мне очень трудно пове-
рить, что такому честному и порядочно-
му человеку, к тому же совершенно ло-
яльному по отношению к власти, могут 

быть предъявлены такие серьезные обвинения. 
Еще большей неправдой является придуманный миф 

о том, что деятельность «Поморского возрождения» будто 
бы осуществлялась на норвежские деньги. Никогда никаких 
денег, никаких грантов от Норвежского Баренцева секрета-
риата Иван Мосеев не получал. Это не стоит даже обсуж-
дать – список всех наших проектов с участниками, получа-
телями грантов опубликован на нашем сайте. У нас за два-
дцать лет работы состоялось более трех тысяч проектов, в 
них участвовали десятки тысяч людей, множество общест-
венных организаций. Иван Мосеев наряду с другими при-
нимал участие в проектах обмена, в основном в проектах 
сотрудничества Архангельска с норвежским городом-поб-
ратимом Вардё. Наши проекты – это часть большой модели 
международного регионального сотрудничества, учрежден-
ной МИДами четырех государств и многократно признанной 
образцовой и самой успешной из всех форм регионально-
го сотрудничества, в которых участвует Россия. 

Андрей ЧУРАКОВ,
сопредседатель Гражданской 
палаты Архангельской области: 

– «Государственная измена»,  по вер-
сии компетентных органов, граждани-
ном Мосеевым  была совершена путем 
создания общественных организаций,  
участия в мероприятиях, проводимых 
при финансовой поддержке «иностран-
ных структур», высказывания мыслей о 

неизбежности распада страны, а также – о ужас! – приду-
мывания «поморского» языка и издания книжки сказок. 

Но когда росчерком пера под юрисдикцию  «вражеского 
государства» президент страны отдает 175 тысяч кв. км Ба-
ренцева моря, это на благо России, а когда мужик из про-
винции, которого зовут Иван Иванович, с норвежцами книж-
ку сказок издал – это «возможно, работа по дестабилизации 
социально-политической ситуации в Архангельской облас-
ти»! У органов госбезопасности стало плохо с логикой. 

Либо я чего-то не понимаю, либо «чекисты» не за того 
взялись! 

Павел ЕСИПОВ, 
председатель 
правления 
Национально– 
культурной 
автономии поморов 
Архангельской 
области: 

– Если мы наруша-
ем закон – публикуйте 

факты, вступившие в законную силу ре-
шения и приговоры суда. Болезненные 
домыслы, рассуждения, предположения 
без фактов являются обычными оскорбле-
ниями всему поморскому народу. От того, 
что кто-то не считает поморов народом, 
поморы не перестанут существовать, но 
жизнь старожильческого поморского на-
селения от этого лучше не станет, а Рос-
сия демонстрирует всему миру наруше-
ние общепринятых мировых норм и теря-
ет позиции в освоении Арктики. Реализа-
ция права на этническое самоопределе-
ние еще ни одному народу России не по-
зволила как-то от нее отделиться. 

Если подобные статьи невыгодны 
российским гражданам, нужно искать, 
кому они выгодны и кто стоит за прово-
каторами...

Юрий ШАБАЕВ, 
заведующий сектором этнографии Института 
языка, литературы и истории Коми научного 
центра Уральского отделения РАН, доктор 
исторических наук, профессор кафедры 
политологии и международных отношений 
Сыктывкарского университета:
 

– Кампания против поморов может быть нацелена на 
решение двух задач: подорвать международный имидж 
России и осложнить межгосударственные отношения с  

северными соседями;  нанести урон государственным интересам страны 
и пролоббировать узкоэгоистические интересы отдельных экономических 
игроков (алмазодобытчиков, лесоразработчиков, нефтяников). Я в различ-
ных формах, в том числе в публикациях в Интернете, высказывал несколь-
ко позиций, суть которых состояла в одном – придание поморам статуса 
КМНС не только допустимо и не противоречит законодательству, но и по-
литически оправдано и необходимо. Кроме того, такой шаг вполне согла-
суется с недавним указом Владимира Путина «Об обеспечении межнацио-
нального согласия», который многие участники антипоморского движения, 
судя по всему,  не читали. 

А те лица, кто интересы своего бизнеса откровенно противопоставляет 
интересам  жителей немногих живых деревень, расположенных по берегам 
Белого моря, и противится приданию их жителям особого статуса, дейст-
вуют не только не на благо местных жителей, но и не на благо России.  Дей-
ствуют они очень активно, агрессивно, шумно, последовательно и согласо-
ванно,  что явно свидетельствует  о том, что  названная кампания преследу-
ет далеко идущие намерения,  объективно нацеленные на ослабление по-
зиций России на Севере, ибо мишенью нападок становится исконное на-
селение Севера и общественники, защищающие его интересы. 

Елена КУДРЯШОВА, 
ректор Северного Арктического 
федерального университета 
им. М. В. Ломоносова:

– Арктика – сложный, особый реги-
он. Социально-экономическое разви-
тие этой территории связано с серьез-
ной системой взаимодействия между 
людьми, регионами, государствами и 
культурно-историческими традициями. 

Чтобы жить здесь, правильно осваивать и развивать тер-
риторию, необходимы глубокие знания об этом уникаль-
ном регионе.

Поэтому в 2011 году мы пришли к решению создать в 
университете научно-образовательный центр «Поморский 
институт коренных и малочисленных народов Севера». Его 
директором назначен Иван Иванович Мосеев.

Прошло меньше года с момента образования «Помор-
ского института», но уже многое сделано. В Архангельске 
появился единый центр, который занимается комплексным 
изучением всех вопросов, связанных с КМНС, начиная от 
этнологии и этнографии, права КМНС, традиционных ви-
дов деятельности, до вопросов развития территорий тра-
диционного природопользования, оленеводства и попу-
ляционной генетики. Считаю, что эту работу надо продол-
жать. Планируя будущее Арктики, важно помнить историю 
этой территории, знать, уважать и хранить традиции наро-
дов, живущих здесь.

Василий РАШЕВ, 
председатель Архангельского 
отделения Союза журналистов 
России:

– Страсти по «поморскому вопро-
су», судя по всему, развели по разные 
стороны конфликта не только архан-
гельских журналистов. К сожалению, 
сам спор из области информационно-
го – признавать или не признавать по-

моров субэтносом – представители силовых структур пе-
ревели в рамки уголовного. Настораживает другое: неко-
торые СМИ предоставляют свои бумажные и электронные 
страницы вовсе не для публичного обсуждения  различ-
ных позиций, мнений. К сожалению, информация о дея-
тельности алмазодобывающих компаний, о состоянии ле-
сов и нерестовых рек в Приморском районе, если и появ-
ляется на страницах региональных газет или в Интерене-
те, крайне скупа. Зато с завидным постоянством публику-
ются разоблачения «злокозненных замыслов» обществен-
ных объединений. 

МНЕНИЯ

В рамках подготовки материа-
ла редакция собирала мнения раз-
личных экспертов, в том числе в 
РУ ФСБ. Там от официальных ком-
ментариев отказались. Дмитрий 
Семушин и Галина Ефремова – 
участница движения «Суть време-

ни в Архангельске», подписавшая 
обращение к губернатору «против 
поморскости», поставили редак-
ции заведомо невыполнимое тре-
бование опубликовать всю пере-
писку Семушина с поморскими ак-
тивистами и прокуратурой. 

Игнорировали наши по-
пытки выйти на связь и оскор-
бившиеся комментарием «про быд-
ло» на сайте «Эхо Севера» известные 
в Архангельске активисты. 

Полная версия текстов на bclass.ru

Р
и

с.
 В

я
че

с
л

а
в

а 
Ш

и
л

о
в

а



8
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 40 (616) � 22.10.2012 � WWW.BCLASS.RU

Личный опыт
Взгляд изнутри: Известный адвокат о «закоулках» системы правосудия

– Адвокатом я стала не 
сразу. Девять лет отработала 
начальником отдела по над-
зору за рассмотрением в су-
дах уголовных дел в област-
ной прокуратуре, были пер-
спективы карьерного рос-
та. Но со временем настоль-
ко тяжко стало... Собираюсь 
на процесс, а меня настраи-
вают: «Проси расстрел». То-
гда это было распростране-
но – расстреливали за изна-
силование, хищение в круп-
ном размере, не говоря уже 
про убийства. 

–Вы отметились тем, 
что дважды, будучи гособ-
винителем, просили для 
подсудимых оправдатель-
ного приговора? 

– Сейчас такое трудно 
себе представить, правда? 
Оправдательный приговор – 

ошибка следствия, ошибка 
прокуратуры! 

Рассматривалось дело 
о хищении крупной суммы 
на Архангельском молочном 
комбинате. С позиции обви-
нителя я должна была бы до-
казывать вину женщины, ко-
торая якобы допустила ха-
латность, сделав эту кражу 
возможной. Но изучив мате-
риалы дела, я поняла, что все 
это глупости. Более того: по 
сути, эта женщина и раскры-
ла преступление. Невыноси-
мо было смотреть, как она 
плакала весь процесс. Сей-
час на скамье подсудимых 
некоторые и героями себя 
считают, а тогда все – позор 
на всю жизнь. Да, я выступи-
ла за оправдание. 

– Какой была реакция 
руководства?

– Собрали оперативное 
совещание при прокуро-
ре области, который заявил: 
«Вы, Алевтина Петровна, хотя 

бы на общественном пори-
цании настояли (была такая 
мера наказания). Но в итоге 
руководство со мной согла-
силось. 

Второй случай: двух муж-
чин привлекли за изнасилова-
ние. Против одного – доказа-
тельств никаких. А по статье 
– до 20 лет. Я опять добилась 
оправдательного пригово-
ра. Оба приговора впослед-
ствии были утверждены в вы-
шестоящих инстанциях. 

Вскоре я ушла из проку-
ратуры, хотя отговорить пы-
тались, даже в обком партии 
вызывали. 

– Как складывались от-
ношения с бывшими колле-
гами по прокуратуре, когда 
вы сталкивались на про-
цессах?

– Я бы сказала о другом. 
Однажды мне довелось защи-
щать главврача северодвин-
ской поликлиники: ее неспра-
ведливо обвиняли в гибели 

Обвинитель, ушедший в 
Один из лучших адвокатов в Архангельской 
области – Алевтина Петровна КЛИМОВА, 
на протяжении 58 лет участвуя в резонансных 
процессах, не очень охотно общалась 
с журналистами. Выйдя на пенсию, 
она соглашается рассказать, например, о том, 
как защищала одного из захватчиков судна 
Arctic Sea, кто, по ее мнению, чаще грешит 
взятками – судьи или адвокаты, и по каким 
причинам никогда не взялась бы 
за дело Павла СИДОРОВА.  

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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Ситуация
Конфликт: Архангельск покидает главный режиссер драмтеатра

защиту

девочки-пациентки на речке, 
за территорией учреждения. 
На процесс меня рекомендо-
вал Андрей БЫЗОВ, который 
тогда был прокурором Северо-
двинска. А знаете почему? По 
моему убеждению, он был вы-
нужден привлечь эту женщину 
к ответственности, но его лич-
ное профессиональное мнение 
по этому делу было другим. Не 
нужно думать, что прокуроры 
стараются посадить каждого, 
кого они обвиняют в ходе су-
дебных процессов. А главвра-
ча, кстати, оправдали. 

– В России очень низкая 
доля оправдательных при-
говоров – всего 10%.

– Это сейчас, а когда я на-
чинала адвокатскую деятель-
ность, было вообще менее 2%. 
Хотя, конечно, все равно без-
образие, если сравнивать со 
странами Европы, США, где 
доля оправдательных приго-
воров 20-30%. В нашей стране 
судебная система всегда име-
ла обвинительный уклон. 

– На каком судебном 
процессе проще работать 
– с участием присяжных 
или без?

– Начну с того, что, на мой 
взгляд, северные люди, с од-
ной стороны, более честные, 
но с другой – более строгие. По 
опыту коллег знаю, что в южных 
территориях присяжные судьи 
чаще проявляют эмоциональ-
ность, снисхождение к пре-
ступникам по каким-то обстоя-
тельствам. У нас на это рассчи-
тывать сложнее, особенно ко-
гда человек признает вину. 

– Дело о взрыве на про-
спекте Советских Космо-
навтов в Архангельске рас-
сматривалось с участием 
присяжных, и обвинитель-
ный приговор с перевесом 
в один голос оставил боль-
шие сомнения...

– В этом судебном про-
цессе я не участвовала. А вот 
о деле в отношении Павла 
Сидорова (экс-ректор СГМУ, 
также на основании вердик-
та присяжных, признан судом 
виновным в получении взяток 
на сумму более 6 млн рублей. 
– Прим. ред.) представление 
имею. Когда я уже сидела дома 
будучи пенсионером, раздал-
ся звонок из прокуратуры: «По-
участвуйте, пожалуйста, в за-
щите Сидорова». Но даже если 

бы я на тот момент не прекра-
тила статуса адвоката, защи-
щать его никогда бы не стала. 

Лет 15 назад рассматрива-
лось дело в отношении бухгал-
тера этого учебного заведения 
и представителя администра-
тивно-хозяйственного отде-
ла. А сюжет был тот же самый: 
сдача помещений вуза в арен-
ду, деньги себе в карман. Обо-
их признали виновными. Павел 
Сидоров тогда выступал в ка-
честве свидетеля, хотя, по мо-
ему убеждению, должен был 
быть таким же фигурантом. 

– Как вы относитесь к 
рассуждениям о том, что 
любой вердикт можно «ку-
пить»? 

– Я проработала в этой 
системе 58 лет, и, наверное, 
могу быть объективной. Когда 
говорят, что судьи поголовно 
взяточники... Да, этим зараже-
ны Москва, Питер, юг страны. 
Но не Север. За годы работы у 
меня не возникало сомнений в 
честности и порядочности на-
ших судей. 

А вот в адвокатской среде 
тенденции нехорошие. Отлич-
ные адвокаты есть, но их, к со-
жалению, не так много. 

– Вы называете своим 
последним делом участие 
в суде над захватчиками су-
хогруза Arctic Sea. Какие у 
вас остались впечатления 
от этого процесса?

– Мне тогда уже исполни-
лось 80 лет. Я решила, что, по-
жалуй, хватит – пора на отдых. 
Но ко мне обратилась пред-
седатель Архангельской цен-
тральной коллегии адвокатов 
Татьяна Николаевна КОНСТАН-
ТИНОВА. Сказала, что желаю-
щих защищать «пиратов» мало: 
«Возьмите хотя бы одного». 

Был там такой – Виталийс 
ЛЕПИНС. Я с ним поговорила. 
Чуть больше 40 лет, две до-
чери. Рассказал, что главарь 
этой группы Дмитрис САВИНС 
и еще один деятель врали ос-
тальным изначально: сказа-
ли, что судно надо задержать 
«на минутку», насилия не бу-
дет и т.д. Дело, мол, безопас-
ное, вознаграждение – 10 ты-
сяч долларов. Эти и повелись – 
захотелось подзаработать. Ка-
кие там пираты! Это наши рус-
ские мужички, которые живут 
в Латвии или Эстонии, имеют 
проблемы с гражданством, си-
дят без работы... 

Ну а дальше вы знаете: эки-
пажу удалось скрыть один мо-
бильный телефон, капитан по-
звонил в Архангельск, и все за-
крутилось. 

Насколько я знаю, у тех 
шестерых, кого в Архангель-
ске судили, даже оружия при 
захвате не имелось. Что каса-
ется избиения наших моряков, 
конкретно на Лепинса тоже ни-
чего серьезного не было. Вину 
он фактически признал. При-
говором Лепинс остался до-
волен: он и еще один подсу-
димый получили по 7 лет, ос-
тальные от 10 до 12. 

Я этот приговор себе на 
память сохранила. Чем боль-
ше думаю, тем больше убеж-
даюсь, что дело было полити-
ческим. До сих пор в телесю-
жетах о подпольной торговле 
между странами упоминает-
ся этот кораблик, и не случай-
но. О «простых пиратах» чего 
вспоминать? 

– Говорят, что губернатор Игорь 
Орлов лично попросил вас написать 
заявление об уходе из театра?

– Да, это было в сентябре. Чест-
но говоря, сначала я подумал, что это 
шутка. Контракт действует до апреля 
следующего года. Спросил: «Почему»? 
И получил ответ: «Я не должен объяс-
нять причины своего решения». 

После того как мне было сказано 
министром культуры области Львом 
ВОСТРЯКОВЫМ, что ему поставлена 
задача убрать меня, иначе уберут и 
его, и зама губернатора по социаль-
ным вопросам, и директора театра, – 
я сразу написал заявление об увольне-
нии. Видимо, в области проблем нет, 
надо бороться с главным режиссером. 
Так была исполнена воля жены губер-
натора Татьяны ОРЛОВОЙ.

– Вы уверены?
– Думаю, да! Когда Игорь Анатолье-

вич в первый раз пришел к нам, то ска-
зал, что не ожидал увидеть в Архан-
гельске такой сильный театр. На фес-
тивале имени Федора АБРАМОВА гу-
бернатор говорил театральным крити-
кам о том, какой я замечательный ре-
жиссер. При этом, когда я попытался 
поговорить с ним о наших проблемах, 
Игорь Анатольевич перенаправил меня 
к жене. «Что она скажет, то я и буду де-
лать», – заявил он. Я воспринял эту ре-
плику, как шутку. У нас с Татьяной Пав-
ловной были очень хорошие отноше-
ния. Мы даже переписывались с ней 
в Интернете.

И тут снова продолжилась чехарда 
со сменой директора театра. Постави-
ли человека, абсолютно не сведуще-
го в театральном деле: до этого Елена 
ШИТОВА возглавляла комитет по куль-
туре и туризму администрации Котла-
са. Коллектив ее не принял. Я, естест-
венно, выказал недовольство таким 
издевательством над театром. Теат-
ром должен хоть мало-мальски про-
фессиональный человек руководить. 
Сколько можно из разных деревень Ар-
хангельской области привозить руко-
водителей? После этого меня и стали 
преследовать. 

– Значит, никакой финансовой 
подоплеки за вашим увольнением 
нет?

– А в театре мало что изменилось. 
Я считаю, что на нашей сцене должны 
играться 25 спектаклей в месяц. Но 
политика сдачи театра в аренду для 
выступлений разнокалиберных арти-
стов и для проведения различных ме-
роприятий продолжается. Меня обви-
няли в постановке дорогих спектак-
лей, но извините, никаких цензов на 
этот счет не было. Я вообще не зани-
маюсь экономикой. Объемы выделен-
ных денег на спектакль зависят только 
от директора. 

Это нонсенс, когда меня застав-
ляют составлять смету на несущест-

вующий спектакль, как это делал в 
свое время Леонид ДЗЮНИК и делает 
новый директор. Для начала должен 
приехать художник нарисовать деко-
рации, а уж потом заведующий худо-
жественной частью посчитает. 

– Чиновники областного прави-
тельства говорят, что театр живет 
не по средствам…

– А кто в этом виноват? Например, 
спектакль стоит 2 миллиона рублей. 
Наша выручка за один аншлаговый 
спектакль составляет в среднем 420 
тысяч рублей. Ну, пусть не будет аншла-
га, тогда выручка – 300 тысяч рублей. 
Шесть-семь спектаклей, и первичные 
затраты окупаются. Конечно, если не 
продавать билеты, а раздавать, как это 
делает сегодня соответствующий от-
дел театра, то и спектакль стоимостью 
500 тысяч не окупится. Пример: идет 
премьера «Поминальной молитвы» на 
закрытии сезона, в зале аншлаг, а сбо-
ры всего 100 тысяч рублей. Это что та-
кое? Откуда все эти люди взялись?

– Два года назад долги театра 
налоговикам, Российскому автор-
скому обществу (РАО) составляли 
10 млн рублей. Как сейчас обсто-
ят дела?

– Говорят – уже 30 миллионов! Мы 
вроде как должны половину этой сум-
мы за кресла! Дело в том, что преды-
дущий губернатор заставил какой-то 
МУП или ОАО купить за свой счет для 
театра кресла. А теперь это предпри-
ятие подало на нас в суд, требуя вер-
нуть эти деньги. Остальное – это за-
долженность все тому же РАО и дру-
гим. Долги постепенно гасятся, но за-
тем опять накручиваются. 

К вопросу о театральном менедж-
менте. Когда театром руководили Алек-
сандр ДУНАЕВ, а затем Евгений МИ-
ЩЕНКО – таких долгов не было. Это по-
казали все проверки нашей финансо-
вой отчетности. Долги формировались 
во времена Дзюника и предпоследнего 
директора Сергея ЗАХАРОВА.

– С Дзюником вы и коллектив те-
атра не сработались, но с Захаро-
вым вроде бы были нормальные от-
ношения…

– У меня к нему была масса претен-
зий. Сергей Александрович тормозил 
творческий процесс. Мы не работали, 
потому что сцена постоянно сдавалась 
в аренду. А ведь наш спектакль выгод-
нее сыграть, чем сдать театр в аренду 
за 100-150 тысяч рублей. Даже наш са-
мый неаншлаговый спектакль прино-
сит 200 тысяч рублей.

– Какие у вас конкретные пре-
тензии к новому директору, кро-
ме того, что ее из «деревни» при-
везли?

– «Деревня» – это не ругательное 
слово. Я тоже из крепостных кресть-
ян Смоленской губернии. Дело не в 
этом, а в агрессивном стиле руково-
дства, отсутствии собственного мне-
ния, некомпетентности Шитовой в те-
атральных вопросах. Ноябрь месяц на 
носу, а планов никаких. 

– Вам вменяли в вину наличие 
«золотого парашюта»: пункта о 10 
миллионах рублей отступных при 
досрочном разрыве контракта…

– Я, как и обещал во время кон-
фликта с Дзюником, после того как ди-
ректором театра стал Сергей Захаров, 
убрал этот пункт из договора. Конечно, 
абсурдно требовать такие деньги, это 
грабеж провинциального театра и ак-
теров. А зарплата у меня такая же, как 
у директора. 

– В конце месяца театр отправ-
ляется на гастроли по области. Это 
правильный шаг?

– Театр областной, он должен ез-
дить! Это я на коллегии у министра 
Вострякова кричал, что гастроли нуж-
ны. Замечу, директор была против. На 
поездку выделили 600 тысяч рублей, а 
их не могут освоить. Неужели сложно 
съездить на гастроли? Актеры их обо-
жают, потому что это и есть театраль-
ная жизнь.

– Как коллектив отнесся к ваше-
му уходу?

– В театре траур. Потому что акте-
ры считают, что театра больше не бу-
дет. Вернее сказать, театр будет, но 
это уже будет история совсем друго-
го театра.

– Кого сулят вам на смену? 
– Говорят, в течение года никого 

брать не будут. А дальше, как говорит-
ся, попробуйте найдите. Чтобы прие-
хал не абы кто, польстившийся на ре-
жиссерский кабинет со столом, как 
на рабочем месте у президента ПУ-
ТИНА. Я тут смотрел репортаж о его 
рабочем дне и, увидев такой же стол, 
подумал: «Что Владимир Владимиро-
вич делает у меня в кабинете?». Жить 
в чужом городе, на Севере… Не знаю, 
кто на это решится. Да и не каждый ре-
жиссер сработается с труппой. Я вот 
привез известного режиссера Сергея 
КУТАСОВА ставить спектакль. Он ра-
ботал во МХАТе, московской оперет-
те, сейчас в театре Вахтангова «Же-
нитьбу Гоголя» ставит. А в нашем те-
атре у него не срослось. После пяти 
репетиций актеры его попросили из 
театра. Бывает и такое с талантливы-
ми людьми. 

Кстати, Шитова по своей наивности 
вообще как-то предложила мне сокра-
тить должность главного режиссера, я 
написал об этом Татьяне Орловой. Она 
мне ответила, что главный режиссер – 
это еще не все театральное искусство 
Архангельской области. Если так от-
носиться к людям, которые старают-
ся прославлять регион, то что тут мо-
жет быть хорошего? Обидно.

– Архангельск вы покидаете с 
чувством…

– …что в стране надо срочно что-то 
менять. Как вы думаете, если должно-
стная инструкция главного режиссе-
ра театра подписана экс-министром 
здравоохранения России Татьяной ГО-
ЛИКОВОЙ, то можно жить в такой стра-
не? Что понимает Голикова в инструк-
циях главного режиссера? 

Орлов «уволил» Орлова

В конце сентября 
на престижном фестивале 
«У золотых ворот» 
спектакль Архангельского 
театра драмы имени 
М. В. Ломоносова «Лес» 
получил серебряный диплом.  
И сразу же после этого 
в Архангельске заговорили 
о том, что губернатор Игорь 
ОРЛОВ попросил главного 
режиссера и постановщика 
спектакля Петра ОРЛОВА 
покинуть театр. О подоплеке 
увольнения Петр Гарриевич 
рассказал «БК».

Андрей САХАРОВ

журналист
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Власть и бизнес
Акценты Бизнес и власть: Новый критерий оценки деятельности губернатора

До 15 ноября Агентство 
стратегических инициатив 
должно разработать и ут-
вердить показатели, по ко-
торым эта работа будет оце-
ниваться. А к 1 января 2013 
года должна быть разработа-
на методика расчета целевых 
показателей. Итогом станут 
ежегодные правительствен-
ные доклады о том, что было 
сделано для создания благо-
приятных условий для пред-
принимательства и каковы 
результаты принятых мер.

А вот дальше следует 
серьезный прокол: в указе 
говорится, что при оценке 
работы губернаторов долж-
но учитываться мнение пред-
принимателей об общих ус-
ловиях ведения бизнеса. Та-
кой пассаж может быть объ-
яснен только одним: в Кремль 
и правительство не докла-
дывают об истинном мне-
нии предпринимателей по 
поводу роли чиновников в их 
развитии. Правда, при же-
лании кое-что можно понять 
из громогласных заявлений 
самих чиновников, в том чис-
ле и федеральных. Чего сто-
ит последнее заявление гос-
подина Онищенко о том, что 
бизнес, занимающийся тор-
говлей алкоголем и табаком, 
стране не нужен. Нет, конеч-
но, алкогольный и табачный 
бизнес, безусловно, имеют и 
свои отрицательные сторо-

ны. Но по сравнению с раз-
рушительной деятельностью 
самого господина ОНИЩЕН-
КО это – детский лепет. 

А если бы люди, гото-
вившие указ, поинтересова-
лись мнением представите-
лей малого и среднего биз-
неса, о котором чиновники, 
как следует из текста доку-
мента, должны заботиться 
особо, они, может быть, по-
няли бы, что власть и пред-
приниматели в нашей дей-
ствительности находятся по 
разную сторону баррикад. 

Так, борьба российских 
городских властей с неста-
ционарными объектами роз-
ничной торговли, проще го-
воря, ларьками, киосками и 
«тонарами», по своей ожес-
точенности напоминает уже 
действия гитлеровской ар-
мии против партизанского 
движения на оккупирован-
ных территориях СССР. При-
чем в последнее время к этой 
борьбе подключились и за-
конодатели. Если их анти-
предпринимательские ини-
циативы обретут статус за-
конодательных актов, эконо-
мическая почва навсегда уй-
дет из-под ног уличной тор-
говли.

Это прекрасно видно на 
примере искоренения с при-
ходом нового мэра Сергея 
СОБЯНИНА ларьков и киос-
ков в Москве. 

Когда новому столично-
му градоначальнику не по-
нравился вид ларьков у мет-
ро «Улица 1905 года» и он 
высказался за приведение 
уличной торговли в цивили-
зованный вид, услужливые 
муниципальные чиновники 
восприняли это как команду 
«фас». Только за один месяц 
2010 года, сразу после заяв-
ления мэра, было ликвидиро-
вано более двух тысяч ларь-
ков. Причем среди них оказа-
лись не только те, что торго-
вали «на птичьих правах», но 
и множество предпринима-
телей, которые незадолго до 
того честно и по всем прави-
лам выиграли тендер на пра-
во размещения своих объек-
тов. Правда, затем на мно-
гих из освободившихся мест 
появились другие ларьки, а 
один из наших экспертов, 
глава движения «За честный 
рынок» Илья ХАНДРИКОВ, 
охарактеризовал произо-
шедшее как передел рынка. 
Действительно, в результа-
те судорожных действий ме-

стных властей многие торго-
вые точки перешли к лицам, 
«аффилированным» с чинов-
никами. Но сейчас создает-
ся впечатление, что с новой 
волной административного 
наскока на уличную торгов-
лю начали крушить уже всех 
подряд. Как будут оценены 
подобные действия соглас-
но новому указу? 

Впрочем, думается, чи-
новники и губернаторы най-
дут возможности для улуч-
шения показателей: мнение 
самих предпринимателей 
тонет в большом количестве 
других пунктов, о выполнении 
которых отчитаться куда лег-
че. Тут и наличие стандарта 
для работы правительства в 
этом направлении, создание 
и модернизация высокопро-
изводительных рабочих мест. 
Здесь повышение произво-
дительности труда, ситуация 
на рынке труда и подготовки-
переподготовки высококва-
лифицированных кадров, ка-
чество и доступность произ-
водственной и транспортной 

Кому развивать 
предпринимательство?
Президент России Владимир Путин подписал 
указ об оценке работы губернаторов 
и чиновников федерального правительства 
по развитию предпринимательства. 
Действительно, кому, как не чиновникам, 
заниматься этим тяжелым и неблагодарным 
делом. Все логично: развивать овцеводство 
должны волки, птицеводство – лисы и хорьки, 
предпринимательство – чиновники. Увы, 
президент пропустил еще одних непременных 
тружеников, развивающих у нас бизнес, – 
правоохранителей. Не худо бы оценивать 
еще и их работу.

Владимир ВОЛОДИН

эксперт Национального института системных 
исследований проблем предпринимательства

БК

В 2013 году начнётся  ■
реконструкция ПС «Кузнечевская»

Как сообщили в пресс-службе «Архэнерго», энерге-
тики уже выполнили проектно-изыскательские работы, 
проект внесен в инвестиционную программу МРСК Се-
веро-Запада и рассчитан на 2012-2014 годы. В целом 
на его реализацию будет направлено 240 млн рублей.

На подстанцию «Кузнечевская» запитан один из наибо-
лее крупных промышленных районов Архангельска – Кузне-
чихинский промузел. Реконструкция энергообъекта вызва-
на техническим износом отдельных элементов подстанции. 
К тому же в областном центре постоянно растет уровень по-
требления электроэнергии, а следовательно и нагрузки на 
оборудование. Более мощное электрооборудование позво-
лит снизить эксплуатационные затраты и выделить допол-
нительные ресурсы для подключения новых потребителей, 
в том числе в поселке Кузнечевского лесозавода и в дерев-
не Ижма. В настоящее время запрашиваемая мощность по 
данным населенным пунктам составляет 7200 кВА.

Владимир Мокрицкий  ■
перешёл в «Мечел-Энерго»

Владимир МОКРИЦКИЙ, занимавший пост замес-
тителя генерального директора ОАО «ТГК-2», управ-
ляющего директора главного управления ТГК-2 по Ар-
хангельской области, сменил место работы. Он на-
значен директором Московского областного филиа-
ла ООО «Мечел-Энерго».

Генеральным директором ООО «Мечел-Энерго» с мар-
та 2012 года является Юрий ЯМПОЛЬСКИЙ. В Архангель-
ской области он известен как директор филиала «Архэнер-
го» ОАО «МРСК Северо-Запада» (2008-2010 гг.). После ухо-
да из «Архэнерго» он работал первым заместителем гене-
рального директора ОАО «Научно-исследовательский ин-
жиниринговый центр межрегиональных распределитель-
ных сетевых компаний».

Виктор Панов стал  ■
почётным гражданином

Художественному руководителю Архангельского 
молодежного театра Виктору ПАНОВУ присвоено зва-
ние «Почетный гражданин Архангельской области». За 
это единогласно проголосовали на сессии 17 октября 
депутаты Архангельского областного Собрания.

Виктор Панов является создателем и бессменным руко-
водителем Архангельского областного молодежного театра, 
лично поставил множество спектаклей, получивших высо-
кую оценку зрителей и ведущих театральных критиков. «Ко-
гда я вижу переполненные залы, как на спектакле «Курск», 
и слезы на глазах людей, понимаю, что живу и работаю не 
зря», – заявил, принимая поздравления, Виктор Панов.

Депутатам предлагают  ■
запретить «веселящий» газ 

Региональное управление ФСКН России предла-
гает областному Собранию депутатов законодатель-
но ограничить оборот закиси азота – так называемо-
го «веселящего» газа, который вызывает состояние, 
сходное с опьянением и эйфорией. 

В ночных клубах газ продается порциями в надувных 
резиновых шарах, стоимость одного шара составляет 150 
рублей. В ходе рейдов, проведенных в сентябре этого года 
в трех  популярных молодежных заведениях Архангельска, 
было изъято пять 10-литровых баллонов с закисью азота. 
Однако сейчас свободная продажа этого газа не ограни-
чена никакими правовыми актами, поэтому не влечет ни-
какой ответственности.

Между тем «веселящий» газ далеко не безвреден. Ме-
дицинские исследования показали, что регулярное упот-
ребление закиси азота формирует дефицит витамина В

12 
и 

способно привести к дегенерации спинного мозга. 
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Стартап
Партнёрская рубрика Tele2: Рассказы об интересных стартапах 

Компания «Северная мануфак-
тура» открылась три года назад и 
прославилась производством су-
венирных валенок. Дело пошло «на 
ура», у фирмы быстро появились 
клиенты по всей России. Но на этом 
учредители не остановились. 

Сегодня «Северная мануфак-
тура» продолжает развиваться. В 
этом году в компании изменили 
структуру: маркетинг отделили от 
производства и креативного цен-
тра – так возникла фирма «Эко-
Имидж». Производство увеличи-
лось в полтора раза, сейчас его 
объемы составляют порядка 15 
тысяч единиц продукции в месяц. 
Среди клиентов компании появи-
лись зарубежные фирмы из Англии 
и Финляндии, расширился и рос-
сийский рынок. 

В основном в компании рабо-
тают женщины от 40 до 55 лет. Тру-
диться можно как на дому, так и не-
посредственно на производстве. 
На летний период работники ухо-
дят на «каникулы». «Сейчас мы хо-
тим привлечь еще и студентов для 
выполнения различных работ, гра-
фик свободный. Уже разместили 
объявление в социальной сети, и 
желающие есть», – рассказыва-
ет креативный директор «Эко -
Имидж» Ирина БЕЛОЗЁРОВА.

В компании функционирует три 
отдела: валяния, декора и креати-
ва. Вся продукция – преимущест-
венно ручной труд, но чтобы себе-
стоимость товаров не была слиш-
ком высокой, производство поде-
лено на этапы. «Конечно, раздель-
ный труд ускоряет процесс, а по-
тому и себестоимость продукта не 
столь высока. Но мы не будем пе-
реходить на фабричное производ-
ство, где все штампуется машина-
ми, мы хотим сохранить тепло рук», 
– поделилась Ирина.

В планах компании наладить 
производство чехлов под план-

шетные компьютеры и мобильные 
телефоны, сувенирные бизнес-по-
дарки и особенный архангельский 
сувенир. Специально к приближаю-
щемуся Новому году компания из-
готовила серию новогодних елоч-
ных игрушек из войлока и настоль-
ные елочки. Плюс таких украшений 
– они не бьются.

Уже активно ведется работа 
по улучшению качества аксессуа-
ров для мобильных устройств, они 
проверяются на удобство, разра-
батывается интересный дизайн. 
«Чем валяные чехлы лучше обыч-
ных? Однажды я уронила свой фо-
тоаппарат в речку, он был в валя-
ном чехле. Фотоаппарат не утонул! 
Он всплыл и даже не промок. А еще 
войлок смягчает удары», – расска-
зывает Ирина Белозерова. 

В следующем году компания 
планирует представить новогод-
ние бизнес-подарки под торговой 
маркой «Теплые подарки и сувени-
ры». Ожидается, что они будут раз-
ной ценовой категории: недорогие, 
средней стоимости и VIP.

«Я часто вижу стандартные биз-
нес-сувениры у наших партнеров: 
календари, кружки, ручки. Они уже 
всем надоели, но других предло-
жений на рынке мало. А у заказчи-
ков есть такой интерес, они ждут 
необычных предложений», – утвер-
ждает Ирина.

Тем не менее в производст-
ве иной раз возникают неболь-
шие трудности. Например, в Рос-
сии проблематично найти цветной 
войлок, а если красить материал 
самим, стоимость товара сильно 
возрастет. В этом году придумали 
елочные игрушки со светодиода-

ми, на них был спрос, но сами све-
тодиоды найти оказалось пробле-
матично: обзванивали заводы, но 
ничего не могли найти. Девушки 
даже всерьез задумывались пой-
ти на курсы и самим научиться де-
лать электрику, но светодиоды все 
же нашлись. «Тот, кто ищет, всегда 
найдет», – улыбается Ирина.

Д ля удобства сотрудники 
«ЭкоИмиджа» этим летом подклю-
чили корпоративную связь, ведь 
это простой и эффективный спо-
соб экономии времени и средств. 
«Мы подсчитали бюджет и решили, 
что затраты на телефон нужно со-
кратить. После перехода на корпо-
ративный тариф Tele2 они умень-
шились в 2,5 раза! – констатирует 
Ирина Белозерова. – Мы постоян-
но на связи, многие вопросы ре-
шаем по телефону, а сейчас ме-
жду собой общаемся почти бес-
платно». 

Кто-то выбрал «красивый» но-
мер, кто-то оставил свой, а корпо-
ративный рабочий сделали город-
ским. Часть сотрудников тоже поль-
зуется корпоративными номерами, 
но оператора сменили еще не все. 
Главный аргумент – партнеры уже 
знают действующий номер теле-
фона, поэтому боимся его менять.  
Как быть в этом случае? 

Не валять дурака, 
а валять валенки

Календари, кружки, 
ручки, ежедневники 

– такие сувениры 
привыкли получать 
многие. Свежих идей, 
а главное – доступных 
по цене корпоративных 
подарков, не так много. 
Компания «ЭкоИмидж» 
решила восполнить 
этот пробел, занявшись 
производством валяных 
бизнес-подарков 
ручной работы.

Александр КУЛЬБА, 
коммерческий директор
Tele2 Архангельск:

– Tele2 готов предложить своим абонентам 
бесплатную услугу «Новый номер», которая по-
зволяет оповещать звонящих о смене номера. 
Наши менеджеры будут рады подобрать номе-
ра с максимально схожей с предыдущими но-
мерами комбинацией цифр. 

Возможно, клиент захочет выбрать так назы-
ваемый «красивый» номер, который легче запо-
минается и партнерами, и клиентами, особенно 
в различных рекламных носителях. Мы предос-
тавляем предложение, позволяющее экономить 
время и деньги для малого бизнеса. Речь идет 
об  опциях бизнес-программы, которые дают 
возможность не тратить время на рутину: к при-
меру, установить лимиты сотрудникам и платить 
раз в месяц одной суммой. Кроме того, компа-
ния Tele2 предоставляет персонального менед-
жера по обслуживанию независимо от количе-
ства подключенных клиентом номеров, а значит, 
не нужно тратить время на ожидание ответа при 
звонках в центр обслуживания абонентов.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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инфраструктуры. А еще инве-
стиционная деятельность, при-
влечение инвестиций, развитие 
среднего и малого предприни-
мательства, предприниматель-
ский климат в сфере строитель-
ства и доступность энергетиче-
ской инфраструктуры. 

При оценке работы руково-
дителей федеральных ведомств 
также будет учитываться совер-
шенствование таможенного ад-
министрирования, поддерж-
ка доступа на международные 
рынки и рынки иностранных го-
сударств и поддержка экспор-
та, сложность процедуры гос-
регистрации юридических лиц. 
И, конечно же, совершенство-
вание налогового администри-
рования, доступность банков-
ских кредитов, совершенство-
вание системы защиты прав ин-
весторов, оптимизация проце-
дуры государственной регист-
рации прав на недвижимое иму-
щество и сделок с ним, разви-
тие конкуренции, улучшение 
международных долгосрочных 
кредитных рейтингов Россий-
ской Федерации.

Так что за наших чиновников 
волноваться не стоит – все у них 
будет хорошо. А оценка их дея-
тельности мгновенно превратит-
ся в очередную профанацию.

Между прочим, в нее уже 
превратилось решение вве-
сти в стране должности омбуд-
сменов для бизнеса. Назначе-
ние на эту должность в столи-
це руководителя департамента 
поддержки и развития малого и 
среднего предпринимательства 
правительства Москвы Алексея 
КОМИССАРОВА говорит о мно-
гом. Столичные власти (а с них 
в итоге берут пример и власти 
других регионов) считают, что 
защищать права бизнесменов 
должен чиновник. При этом ни-
кого не смущает, что в этом слу-
чае Комиссаров должен сам 
себя контролировать, сам с со-
бой бороться и сам на себя жа-
лобы писать (причем, судя по 
всему, себе же).

Афиша культурных событий
Реклама

27 ОКТЯБРЯ (сб) в 17.00, Камерный зал
ВПЕРВЫЕ В АРХАНГЕЛЬСКЕ 

СКРИПКА СТРАДИВАРИ
«Под знаком Моцарта» 

Луц ЛЕСКОВИЦ (скрипка Страдивари, 
Австрия), лауреат международных 

конкурсов  Василий ЩЕРБАКОВ 
(фортепиано, Москва)

В программе: Моцарт, Шуберт, 
Прокофьев, Дебюсси

28 ОКТЯБРЯ (вс) в 16.00, Камерный зал
Вечер фортепианной музыки 

Лауреат I премии международного 
конкурса «Искусство XXI века» 

(г. Виченца, Италия)  Филипп СУББОТИН 
(фортепиано, Москва) 

В программе: Лист, Чайковский 

3 НОЯБРЯ (cб) в 17.00, Камерный зал
Вечер камерной музыки                 

Лауреат международных конкурсов 
Рустам КОМАЧКОВ (виолончель, Москва), 

заслуженный артист РФ
Алексей ГОРИБОЛЬ (фортепиано, Москва)

В программе: Шуберт, Шуман, Шнитке

7 НОЯБРЯ (СР) в 18.30, Камерный зал
Вечер органной 

музыки 
Лауреат 

международных 
конкурсов 

Сергей ЧЕРЕПАНОВ 
(Любек, Германия)

В программе:  Тундер, Букстехуде, 
Дистлер, Преториус, Бах, Векманн, Брамс

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, пн–пт: 10.00-16.30 (без перерывов)

ЗАО «Теле2-Архангельск». Реклама.



ОВЕН. В эти дни 
вы можете столк-
нуться с незначи-

тельными потерями. Не 
огорчайтесь, то, что вы по-
теряли, вскоре вернется 
обратно в троекратном 
размере. Если вы плани-
руете совершить дорогую 
покупку, делайте ее. Одна-
ко, если это предмет ан-
тиквариата, еще раз про-
верьте его подлинность, 
так как сейчас не самый 
благоприятный период для 
коммерческих операций с 
предметами искусства.

ТЕЛЕЦ. Вас ожи-
дает серьезный ус-
пех в карьере. Сей-

час среди тех, кто руково-
дит деятельностью ваше-
го учреждения, есть чело-
век, готовый правильно от-
реагировать на свежую 
оригинальную идею и от-
благодарить ее автора по-
вышением по слу жбе. 
Ваша задача – правильно 
определить, кто это. Встре-
ча с близкими станет для 
вас теплой и радостной и 
может принести неожидан-
ные результаты для ваше-
го бизнеса.

БЛИЗНЕЦЫ. Вас  
ждет очень удачный 
период. Возмож-

ность получить неожидан-
ную прибыль в ущерб ва-
шему давнему партнеру 
отклоните. Все тайное 
рано или поздно становит-
ся явным, и ваша репута-
ция может пострадать на-
долго. Езда на повышен-
ных скоростях окажется 
опасной для вас не только 
из-за проливных дождей, 
постарайтесь водить авто-
м о б и л ь  к а к  м о ж н о 
осторожнее.

РАК. Вам полезно 
задуматься, все ли 
у вас в порядке в 

семье. Поговорите с роди-
телями, пригласите их к 
себе в гости. Накройте бо-
гатый стол и поностальги-
руйте о временах своего 
детства. Уместно будет 
достать из комода запы-
лившийся фотоальбом. 
Можете побаловать себя 
лишней чашкой кофе, но 
острое в эти дни принесет 
вам вред, перевешиваю-
щий удовольствие.

ЛЕВ. Вы оцените 
преимущества кол-
лективного метода 

работы. Вам дается воз-
можность понять, что дела 
обстоят не лучшим обра-
зом не из-за «неблагопри-
ятного положения звезд», 
а потому, что вы все пыта-
лись сделать в одиночку, 
не доверяя коллегам, не 
принимая в расчет их опыт 
и умение. Вспомните, 
сколько раз вы выручали 
других людей. Воспользуй-
тесь их поддержкой, и вы 
обретете крупные плоды 
успеха.

ДЕВА. Неожидан-
ное предложение 
сверхурочной рабо-

ты может ожидать вас на 
предстоящей неделе. Сна-
чала вы почувствуете несо-
гласие с необходимостью 
оторвать от семьи или лич-
ной жизни несколько дра-
гоценных часов, но если 
сумеете сдержать раздра-
жение, уже вскоре увиди-
те, что ваше материальное 
положение изменилось к 
лучшему и игра стоила 
свеч. Период для реальных 
инвестиций не очень бла-
гоприятный. Однако не 
расстраивайтесь, посколь-
ку через несколько дней 
ситуация изменится.

ВЕСЫ. Вы полу-
чите достойную 
прибыль от преж-

них вложений. Нелишне 

обратить внимание на то, 
что происходит в кругу се-
мьи. Идите навстречу ва-
шим партнерам и избегай-
те резкого разрыва там, 
где он кажется неизбеж-
ным и даже логичным. 
Ваши попытки овладеть 
новыми знаниями окажут-
ся успешными.

СКОРПИОН. При 
решении трудных 
вопросов в эти дни 

вам лучше положиться на 
интуицию, которая вас не 
подведет. Если возникают 
сложные вопросы эконо-
мического или бытового 
характера, лучше посове-
товаться с кем-то из дру-
зей, родственников или 
коллег, которые имеют по-
ложительный опыт в реше-
нии таких проблем. Форту-
на будет благоприятство-
вать вам при покупке авто-
мобиля и ценных бумаг. 
Если вы планировали по-
ощрить кого-то из подчи-
ненных, сделайте это 
сейчас.

СТРЕЛЕЦ. У вас 
наступает период 
повышенной дело-

вой активности, вам при-
дется по-новому оцени-
вать коллег и партнеров, а 
также завязывать новые 
деловые знакомства. Что-
бы не совершать ошибок, 
попробуйте сделать став-
ку на нормальные челове-
ческие отношения. Не бой-
тесь поговорить с незнако-
мым человеком о семье, 
собаке, поездке на рыбал-
ку. Только, разумеется, не 
хвалитесь, а как бы попро-
сите у него совета по како-
му-то поводу. Вы увидите, 
как формальное знакомст-
во быстро перерастет в на-
дежный контакт и станет 
приносить пользу вам и ва-
шему бизнесу.

КОЗЕРОГ.  На бу-
дущей неделе по-
старайтесь быть 

очень осторожными. На-
мечается крупная сделка, 
которая принесет прибыль 
только в том случае, если 
надежны ваши партнеры. 
Вот это-то вам и предсто-
ит выяснить. Не бойтесь 
вкладывать деньги в но-
вое оборудование, оно 
принесет большие прибы-
ли. Чтобы избавиться от 
плохого настроения, по-
пробуйте позаниматься 
спортом или пойти в мага-
зин и купить то, что вам 
давно хотелось.

ВОДОЛЕЙ. В эти 
дни вам повезет в 
учении. Вы будете 

легко усваивать любую ин-
формацию, аналитический 
отдел вашего мозга зара-
ботает на полные обороты, 
и это может оказаться по-
лезным для вашего бизне-
са. Ведь везение – фактор 
временный, и шанс надо 
использовать, когда он по-
является. Сейчас поста-
райтесь не давать денег в 
долг и сами не настаивай-
те на возвращении старых 
долгов.

РЫБЫ. Если вы 
недовольны своей 
работой, время для 

поисков нового места за-
нятости весьма благопри-
ятное. Не пренебрегайте 
ни помощью государствен-
ных служб, ни знакомст-
вом, ни объявлениями в га-
зетах. Вам может казаться, 
что сейчас надо немножко 
отдохнуть после жаркого 
лета, а проблема трудоуст-
ройства разрешится сама 
собой позже. Это не так, 
вам надо переломить себя 
и готовить перемены к луч-
шему в своей судьбе.

ИТАР-ТАСС

Деловой гороскоп: 22–28 октября
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